

# Familia Comboniana

---

NOTICIERO MENSUAL DE LOS MISIONEROS COMBONIANOS DEL CORAZÓN DE JESÚS

820

Julio-agosto 2023

## DIRECCIÓN GENERAL

### Nombramientos

Durante la reunión del Consejo de junio, el Consejo General realizó los siguientes nombramientos:

*Nombramientos para escolasticados/CIFs y comunidades formativas*

\* **P. Mwariri Joseph Maina:** *Superior del escolasticado de Lima desde el 1.7.23*

\* **P. Andrés Miguel Pedro: Ecónomo** *del escolasticado de Lima desde el 1.7.23*

\* **P. Carbonero Mogollón Pedro Percy:** *Formador del escolasticado de Nairobi desde el 1.8.23*

\* **P. Stefano Giudici:** *Formador y ecónomo del escolasticado de Casavatore desde el 1.10.23*

\* **P. Maku Joseph:** *Formador y ecónomo del escolasticado de Pietermaritzburg desde el 1.9.23*

\* **P. Mboka Ngere Faustin:** *Formador y ecónomo del escolasticado de Beirut desde el 1.8.23*

\* **P. Kornu Godwin Kwame:** *Formador de la comunidad formativa de Chicago desde 1.8.23*

\* **P. Peinhopf Karl:** *Formador de la comunidad formativa de Graz desde el 1.9.23*

\* **Hno. Mwamba Kabaya Jean Marie:** *Formador y superior del CIF de Nairobi desde 1.10.23*

*Nombramientos para el noviciado*

\* **P. Leandro Araya Leonardo:** *Maestro del Noviciado de México desde el 1.9.23*

\* **P. Kiwanuka Achilles Kasozi:** *Maestro del Noviciado de Lusaka desde el 1.8.23*

\* **P. Torres Cuyubamba Noé Abel:** *Socio del noviciado de México desde 1.9.23*

\* **P. Kaliya Benedict:** *Socio del noviciado de Sarh desde el 1.9.23 (socio ad interim en Cotonou hasta el 1.7.24)*

\* **P. Tesfaghiorghis Haile Berhane:** *Socio del noviciado de Namugongo desde el 1.9.23*

El Consejo General agradece a todos los formadores que han concluido su servicio en los escolasticados y noviciados: P. Tomás Herreros Baroja, P. Karl Peinhopf, P. Juan Bautista Opargiw, P. Adossi Koffissan Adekplovi Matthias-Elie, P. Gabriel Martínez Torres, P. Gabriel Uribe González, P. Dawit Wubishet Teklewold, P. Alejandro Canales Maza.

### **Admisión a los votos perpetuos y a las sagradas órdenes**

En la misma Consulta, el Consejo General examinó los expedientes preparados por el Secretario General para la Formación con las autoevaluaciones de los candidatos y la evaluación de los formadores, de los respectivos Consejos Provinciales y de las comunidades del Servicio Misionero (cuando era pertinente). De los 24 hermanos presentados (3 hermanos y 21 candidatos al sacerdocio), 22 fueron admitidos; para otros dos, candidatos al sacerdocio, el Consejo solicitó un nuevo período de verificación. El Consejo General desea recordar a todos los Superiores de circunscripción que la carta en la que presenten a sus respectivos candidatos debe indicar también el resultado de la votación por la que se tomó la decisión.

### **Asamblea General para la Formación Permanente**

De acuerdo con la decisión indicada en la *Guía para la aplicación del XIX Capítulo general*, El Secretariado general para la Formación organizó la asamblea de los responsables de la formación permanente de las circunscripciones, que tuvo lugar en Roma del 16 al 30 de junio y contó con la participación de casi todas las circunscripciones. A los representantes de las circunscripciones se unieron el superior de la comunidad de la Curia y otros tres hermanos, haciendo un total de 33 personas.

El objetivo general era formarnos juntos, profundizando y apropiándonos de la visión de la formación, que es la de la Iglesia, y que nuestro instituto ha asumido y puesto progresivamente en práctica, para que nos sintamos motivados y capaces de vivir este servicio para todos los hermanos, y para que todos vivan "en estado de formación". De hecho, ¡la formación o es permanente o no lo es! Se han estudiado en profundidad la naturaleza y las características del servicio confiado a los responsables de la formación permanente en las circunscripciones, y se han identificado los instrumentos para llevarlo a cabo. Entre estos instrumentos se encuentra

una colaboración cada vez más estrecha entre todos, a nivel de continente y de Instituto. Un objetivo específico, precisamente para ello, fue profundizar en los temas elegidos por el Capítulo e indicados en la *Guía para la aplicación del XIX Capítulo general* para los próximos años: espiritualidad, identidad y vida comunitaria.

### **Encuentro de la Familia Comboniana**

Los Consejos Generales de los tres Institutos y el coordinador del Comité Central de los Laicos Misioneros Combonianos se reunieron en la Casa General de las Hermanas Misioneras Combonianas en Roma, del 2 al 4 de junio, para el tradicional encuentro anual de la Familia Comboniana. El encuentro comenzó con un momento de oración durante el cual los participantes recordaron a algunos de los que han dejado huella en nuestros Institutos con su modo ejemplar de vivir la misión. A continuación se recordó la situación particular de Sudán y de otros pueblos en situación de sufrimiento, con una carta en la que se expresaba la solidaridad de toda la Familia. El encuentro permitió compartir el camino que cada realidad está recorriendo y discernir la marcha de algunas iniciativas comunes, en particular el relanzamiento de la Comisión para la Pastoral Social.

### **Referente continental para los Hermanos**

El Consejo General informa que el referente continental de los Hermanos elegido por las Circunscripciones de APDESAM es el Hermano Gédéon Ngunza Mboma y el de las Circunscripciones de Europa es el Hermano Tomasz Basinski. Ambos son miembros de la Asamblea Continental de Superiores de Circunscripción. El Consejo General les desea un buen servicio en esta responsabilidad. El CG espera la conclusión del proceso electoral en las Circunscripciones de ASCAF y América/Asia para la próxima Consulta.

### **Consejo de la Misión**

El Consejo General dio las gracias a los consejeros que habían terminado su servicio: los Padres Giorgio Padovan, Edmond Dimonekene Sungu y John Richard Kyankaaga Ssendawula. A continuación, el Consejo General nombró a los nuevos miembros del Consejo de Misión a partir del 1 de julio de 2023.

- \* **P. Dario Bossi (América/Asia)**
- \* **P. José Joaquim Luis Pedro (APDESAM)**
- \* **P. Víctor-Hugo Castillo Matarrita (ASCAF)**
- \* **P. Javier Alvarado Ayala (Europa)**

El Consejo agradece a todos su disponibilidad para este servicio de corresponsabilidad con el Secretariado General de Misión, y espera un renovado impulso en la coordinación del sector misionero.

### **Centenario de la división del Instituto**

El 27 de julio de 2023 se cumple el centenario de la división del Instituto Comboniano en dos Congregaciones separadas y autónomas. Recordar el dolor de la división debe reforzar en nosotros la indescriptible belleza de la reunificación reencontrada, del descubrimiento que hemos hecho - juntos de nuevo - de nuestro carisma más auténtico, y de la conciencia actual de que ser "uno" nos hace más dispuestos a afrontar la misión, a captar su verdadero significado y a aceptar sus implicaciones y sacrificios. En los próximos meses están previstas publicaciones e iniciativas conmemorativas.

### **Nota sobre la redacción de las Actas**

El Secretario General publicará en el próximo Boletín del MCCJ un extracto de su presentación a los nuevos Superiores de Circunscripción sobre la redacción de las Actas del Consejo de Circunscripción. El Consejo General pide a todos los Superiores de Circunscripción que lean atentamente lo que se publicará y que impliquen a sus respectivos Secretarios Provinciales o a los que redactan las actas. Actualmente son pocas las Circunscripciones que cumplen plenamente con los requisitos de un libro de actas, que tiene el doble objetivo de asegurar la comunicación formal entre la Circunscripción y el Consejo General y de proporcionar un registro histórico del proceso de toma de decisiones que tiene lugar en las Circunscripciones.

### **Próxima Consulta**

El Consejo General informa que, debido a los compromisos del Padre General durante el mes de octubre, la tercera Consulta ordinaria prevista para ese mes se dividirá en dos sesiones:

\* del 13 al 23 de septiembre

\* del 6 al 17 de noviembre

Por lo tanto, pide a los superiores de circunscripción que presenten antes de septiembre los puntos que desean que sean considerados.

### **Viajes y ausencias del Consejo General**

*Las siguientes visitas tendrán lugar entre junio y octubre de 2023:*

- **P. Tesfaye Tadesse Gebresilasie**
  - 28 de junio - 3 de julio: Londres con el Vicario General - Encuentro con el Grupo de Supervivientes Combonianos.

- **P. David Costa Domingues**
  - 28 junio - 3 julio: Londres con el Padre General
  - 6 - 26 julio: Ecuador
  - 28 julio - 23 agosto: JMJ y Portugal
  - 26 - 30 agosto: Polonia
  - 28 septiembre - 30 octubre: NAP y México
- **P. Luigi Codianni**
  - 22-25 de junio: Granada (España), con el P. Elías Sindjalim
  - 1 julio-7 agosto: Brasil, con el Ecónomo General
- **P. Elías Sindjalim Essognimam**
  - 22-25 de junio: Granada (España), con el P. Codianni
  - 5-18 de julio: Uganda, con el Secretario General para la Formación
  - 18 julio - 3 agosto: Benín con el Secretario General para la Formación
  - 5 - 18 de agosto: Congo para la ordenación episcopal de Mons. Léonard Ndjadi Ndjate
- **Alberto Lamana**
  - 26 de junio - 16 de julio: Etiopía

También se anuncia que, de forma compatible con las fechas de sus respectivos viajes, los miembros del Consejo General tomarán sus vacaciones durante los meses de verano.

### **Ausencia del Secretario General de Roma**

Del 17 al 26 de agosto el Secretario General estará ausente de Roma. Se ruega limitar el flujo de correspondencia a los asuntos inaplazables.

### **Ejercicios espirituales**

El Consejo General y algunos miembros de la Dirección General tendrán sus ejercicios espirituales, junto con las Direcciones Generales de los Institutos Misioneros de Italia, del 3 al 13 de septiembre, en la Certosa di Pesio (CN), dirigida por los Misioneros de la Consolata. El programa incluirá, en los dos últimos días, algunos momentos de formación permanente sobre diversos temas. Durante este período, les rogamos limiten su correspondencia a los asuntos esenciales y urgentes.

### **Obra del Redentor**

|        |            |            |
|--------|------------|------------|
| Julio  | 01 – 15 KE | 16 – 31 M  |
| Agosto | 01 – 15 MO | 16 – 31 MZ |

## Intenciones para la oración

### Julio

Para que la primera celebración de la memoria del Beato Giuseppe Ambrosoli (28 de julio) ayude a todos los combonianos y combonianas comprometidos en el servicio a los más frágiles a renovar su compromiso en un camino de santidad en la fidelidad a las circunstancias de un servicio humilde y sostenido a los enfermos, a los que sufren y a los frágiles. Oremos.

### Agosto

Para que los derechos, las culturas y los modos de vida de los pueblos indígenas sean cada vez más respetados en su camino de emancipación y de reafirmación de su plena dignidad, y para que el profundo sentido religioso que expresan encuentre una nueva aceptación en el mundo secularizado de hoy. Oremos.

### Septiembre

Para que en nuestra práctica pastoral seamos cada vez más conscientes de las situaciones de explotación sexual y de la difusión del fenómeno del tráfico de mujeres y niños, prestando atención y apoyo a quienes trabajan para eliminar estas situaciones de sufrimiento e injusticia. Oremos.

## Calendario litúrgico comboniano

### JULIO

|    |                          |         |
|----|--------------------------|---------|
| 28 | Beato Giuseppe Ambrosoli | Memoria |
|----|--------------------------|---------|

### SEPTIEMBRE

|   |   |            |
|---|---|------------|
| 9 | S. Pedro Claver, sacerdote – <i>Patrono del Instituto</i> | Solemnidad |
|---|---|------------|

## Fechas significativas

### AGOSTO

|    |  |                 |
|----|--|-----------------|
| 2  | San Frumencio, obispo                      | Etiopía         |
| 15 | Asunción de la Beata Virgen Maria          | RSA (Sudáfrica) |
| 23 | Santa Rosa de Lima, virgen                 | Perú, Chile     |
| 28 | San Agustín, obispo y doctor de la Iglesia | Kenya           |

### SEPTIEMBRE

|   |  |                |
|---|--|----------------|
| 9 | San Pedro Claver, sacerdote, <i>Patrono del Instituto</i> , Solemnidad | Chad, Colombia |
|---|--|----------------|

## SECRETARIADO GENERAL DE LA MISION

**Reunión de los Consejos generales de la Familia Comboniana**

Los Consejos Generales de la Familia Comboniana se reunieron desde la tarde del viernes 2 de junio hasta el mediodía del domingo 4 de junio, en Roma, acogidos por las Hermanas Misioneras Combonianas.

Tras un primer momento de presentación personal, por la tarde hubo ocasión de profundizar en la homilía programática pronunciada por Comboni en Jartum el 11 de mayo de 1873. Comenzamos preguntándonos qué ecos suscita en nuestros corazones hoy, un siglo después, y qué desafíos puede lanzar todavía a la familia misionera que lleva su nombre. Fue un momento hermoso e intensamente vivido, que nos hizo afirmar que el carisma que brilla claramente en ese texto sigue manteniéndonos unidos y animándonos a perseguir el sueño del Fundador.

El día siguiente se dedicó a conocer cada uno de los institutos. Las primeras en "contar y hablar de sí mismas" fueron las Misioneras Seculares Combonianas, que compartieron su entusiasmo por los primeros votos de las cuatro primeras hermanas africanas, emitidos el 23 de abril en Nairobi (Kenia), y el largo viaje que habían realizado para llegar a la nueva apertura.

A continuación fue el turno de los Laicos Misioneros Combonianos, que actualmente están revisando los temas surgidos en sus Encuentros Continentales de América (en Lima, Perú) y África (en Cotonou, Benin). También presentaron los objetivos de su próxima Asamblea Europea (en octubre en Polonia) y compartieron las prioridades que el Comité Central tiene para el próximo año.

Por la tarde, los Misioneros Combonianos, hablando de su Capítulo General del pasado mes de junio, presentaron la nueva metodología adoptada en aquella ocasión, que les impulsó a hacer "sueños" y trazar las líneas maestras para realizarlos de aquí a 2028.

Las Hermanas Misioneras Combonianas también compartieron la "experiencia" de su reciente Capítulo General y los pasos dados en los últimos meses para poner en práctica las decisiones tomadas. Todos hemos apreciado la valentía que han demostrado en la reestructuración radical de su Instituto, que verá reducidas a 7 las actuales 19 circunscripciones. Con alegría reconocimos la importancia del trabajo realizado durante estos años, la buena colaboración mostrada por la FC en el campo de la ministerialidad, y el buen trabajo en equipo realizado por los Consejos Generales, hasta el punto de comprometernos a redactar un pequeño

"directorio" que nos ayude a trabajar mejor en nuestras reuniones. (*Alberto de la Portilla, Coordinador del Comité Central de LMC*)

### **Asamblea Europea de la Misión**

La Asamblea Europea de la Misión reunió en Roma (6-10 de junio de 2023) a una treintena de hermanos y representantes de la Familia Comboniana que trabajan en el sector de la Misión. Después de recordar la reunión anterior en Maia en marzo de 2017, se presentaron los informes de las distintas circunscripciones y el del Consejo Europeo de la Misión, lo que nos permitió revisar el trabajo realizado desde esa fecha hasta hoy.

El encuentro con realidades misioneras presentes en la diócesis de Roma nos ayudó a captar sugerencias y provocaciones del trabajo de otros, especialmente laicos, comprometidos con el anuncio del Evangelio y la promoción humana.

Los desafíos sociales y eclesiales que Europa nos plantea hoy fueron explorados gracias a las intervenciones de Serena Nocetti, teóloga, y de monseñor Roberto Repole, arzobispo de Turín, y a las reflexiones de algunos cohermanos.

De los trabajos de grupo y de la puesta en común de los participantes surgieron algunas peticiones, ante todo la necesidad de clarificar personal y comunitariamente el sentido de la misión en Europa hoy, una misión que debe emprender un camino sinodal que debe ser continuamente evaluado.

De las diversas propuestas formuladas en seis áreas - medios de comunicación, animación misionera, parroquias y rectorías, colaboración como Familia Comboniana, Justicia, Paz e Integridad de la Creación (JPIC) e inmigrantes, misión en Europa - surgió la prioridad que debe darse a la formación de personal competente y cualificado para el servicio misionero en Europa. Además, se subrayó la necesidad de fomentar experiencias de colaboración y de favorecer el encuentro anual, en cada país, de los consejos provinciales y del equipo de coordinación de la Familia Comboniana.

### **Retiros en el espíritu de la Ecología integral**

La Familia Comboniana de las Américas, deseosa de compartir un itinerario sobre Ecología Integral, propone ejercicios espirituales en cinco etapas.

La propuesta está dirigida a todos los miembros de la Familia Comboniana y a laicos muy cercanos a nuestro carisma: "Quienes se comprometen en la defensa de la dignidad de las personas pueden encontrar en la fe cristiana las razones más profundas de este compromiso" (*Laudato si'*, 65).

A continuación se indican los temas que se abordarán y las fechas:

▶ "Grito de la tierra y grito de los pobres" (P. Dario Bossi, mccj, sábado 12 de agosto de 2023);

▶ "Ecología integral" (Sor Dalva Maria Areia, smc, sábado 9 de septiembre de 2023);

▶ "Regeneración de los territorios cuerpo-tierra" (Hna. Betty Pompei, smc, sábado, 14 de octubre de 2023);

▶ "La espiritualidad de los pueblos originarios de América Latina" (P. Enzo Balasso, mccj, sábado, 11 de noviembre de 2023);

▶ "Conversión ecológica de la Iglesia" (Elena Larangeiro, msc, sábado 9 de diciembre de 2023).

Se puede encontrar información en el siguiente sitio

<https://comboni.github.io/espls/> (Misioneros Combonianos de América)

## CURIA

### **Acogida en la comunidad del EUR**

Además de la acogida asociada a los encuentros organizados por la Dirección General, la comunidad del EUR está siempre dispuesta a acoger a los hermanos de paso o que llegan por algún tiempo a Roma. Es importante, sin embargo, que las llegadas se comuniquen con la debida antelación y según los procedimientos preestablecidos, a fin de evitar cualquier confusión que impida preparar todo lo necesario para acoger al hermano de manera adecuada. Por tanto, se recuerda a quienes viajen a Roma que comuniquen con suficiente antelación la llegada prevista y sus detalles al Superior de la Comunidad (P. Tomás Herreros Baroja - +39 327 056 4904 - [supeur@comboni.org](mailto:supeur@comboni.org)) o al ecónomo de la casa Hno. Marco Binaghi - +39 327 999 1287 - [casaeur@comboni.org](mailto:casaeur@comboni.org)).

Si el medio de transporte es aéreo, es necesario comunicar, además de la fecha y hora de llegada prevista, también el aeropuerto de llegada y el número de vuelo, añadiendo si se solicita ser recogido en el aeropuerto o si se tiene intención de utilizar el transporte público. Aunque el viaje se haya comunicado a otros miembros de la Curia, hay que tener cuidado de informar al superior de la comunidad o al ecónomo, porque la responsabilidad de organizar la acogida recae en estos dos hermanos.

## BRASIL

### **En memoria de Lino Pretto**

"Desde que nací hasta los 92 años, siempre he estado guiado por Dios. Dios es mi Padre, y como tal siempre ha cuidado de mí, su hijo. Por lo

tanto, acepto todo lo que Dios me da, y siento que estoy justo donde Dios me ha colocado. Le agradezco que siempre me haya guiado y que nunca me haya faltado nada, sobre todo amor y cariño. También debo agradecerle que cuando quiera llamarme, continúe la vida allá arriba, la felicidad y el amor eternos". Estas fueron las palabras de Lino Pretto en su despedida de este mundo.

Lino nació el 13 de julio de 1930 en Malo, provincia de Vicenza. Era un niño cuando estalló la Segunda Guerra Mundial. Es testigo de los horrores cometidos en toda Europa por las Fuerzas del Eje (alianza militar compuesta por Alemania, Italia y Japón, también conocida como Eje Berlín-Roma-Tokio, caracterizada ideológicamente por el nazismo y el fascismo) y las Fuerzas Aliadas (Estados Unidos, Unión Soviética, Inglaterra, entre otros). Tiene 13 años cuando ve con sus propios ojos los desastres causados por las bombas lanzadas por los aviones estadounidenses sobre Vicenza, Padua y Verona. También lee y oye hablar de los trágicos bombardeos sobre Milán y Turín y queda conmocionado. Esas muertes y esa destrucción le marcaron profundamente para siempre.

De joven, simpatiza con los misioneros combonianos e ingresa en su Instituto. En septiembre de 1948 comienza el noviciado en Florencia. El 9 de septiembre de 1956 emite la profesión religiosa perpetua. El 15 de junio de 1957 es ordenado sacerdote.

Tras una estancia en Inglaterra para aprender inglés, fue enviado a Sudán. En 1958 estuvo en la misión de Isoke. En 1961 estuvo en la estación de Kator, cerca de Juba. En 1963, se trasladó a la residencia del obispo, Mons. Sisto Mazzoldi, en Juba. Allá donde va, enseña en las escuelas de la misión.

El padre Lino es expulsado de Sudán con otros misioneros. A su llegada a Italia, es destinado al escolasticado de Roma (Via Luigi Lilio) para un curso de perfeccionamiento. Se gradúa en filosofía, psicología e historia. A continuación va a Brasil. Es profesor de psicología e historia. Pronto, sin embargo, deja el Instituto Comboniano, se casa y forma una familia. La hermana muerte vino a buscarlo a la edad de 92 años, el 21 de junio de 2023, en São Paulo. Ahora descansa en paz. (*Padre Enzo Santangelo, mccj*)

## ECUADOR

### **Asamblea de los Combonianos de Ecuador**

Los Misioneros Combonianos de la provincia de Ecuador celebraron su asamblea provincial anual en Quito, del 5 al 9 de junio. El tema elegido para el encuentro fue el que guió los trabajos del último Capítulo General:

"Yo soy la vid, vosotros los sarmientos" - Arraigados en Cristo junto a Comboni'.

Durante los cinco días de la Asamblea, los participantes buscaron establecer las prioridades de la Provincia para los próximos seis años, revisando las cinco prioridades elegidas por el propio Capítulo: Espiritualidad, Identidad y Vida Comunitaria, Revisión de la Formación, Ministerialidad al Servicio del Redesarrollo, Comunión de Bienes, Compartir y Sostenibilidad.

Los compromisos concretos elegidos para cada prioridad, luego especificados en líneas claras de acción, deben ser ahora asumidos con fuerte determinación por todos, para poder responder a los desafíos que la misión enfrenta hoy en Ecuador, con plena conciencia de que el país atraviesa una inestabilidad política, hecha aún más crítica por las elecciones previstas para agosto.

Otro de los grandes retos actuales es la escalada de violencia "controlada" por las mafias de la droga, especialmente en las provincias de Guayas y Esmeraldas, donde hace unos días se declaró el estado de excepción.

La Asamblea también se mostró muy preocupada por los desastres naturales, como las fuertes lluvias provocadas por El Niño, un fenómeno meteorológico que invariablemente produce condiciones extremas, con trágicas consecuencias sobre el cambio climático y la destrucción de nuestra Casa Común. Por no hablar del exceso de minas ilegales, de las extracciones imprudentes de petróleo y del aumento de los cultivos de palma, citados ahora como una de las causas de la deforestación de vastas zonas de bosques tropicales y de la pérdida de la cubierta forestal del país. Como siempre, subrayaron los presentes en la asamblea, son los pobres y los indefensos quienes pagan las consecuencias de todas estas situaciones. Que San Daniel Comboni interceda por todos los Misioneros Combonianos que trabajan en Ecuador, para que puedan, a través de su servicio misionero de evangelización, ayudar realmente a su pueblo a encontrar las herramientas adecuadas para enfrentar y conjurar todas las amenazas a la vida y a la Madre Tierra. Y que Dios ayude al pueblo ecuatoriano a encontrar caminos de "resistencia" - a través de actitudes y acciones no violentas - para continuar afirmando estilos de vida que respeten la cultura, las tradiciones, los valores y la dignidad de cada persona.

## ITALIA

### **Fiesta de la parroquia "Mártires de Uganda", Roma**

El domingo 4 de junio, la parroquia de los Santos Mártires de Uganda quiso celebrar la fiesta de sus santos patronos de forma solemne, aplazando la fiesta litúrgica del 3 al 4 de junio de 2023, para permitir la

presencia de un mayor número de fieles y conmemorar a los 22 mártires a los que está dedicada la iglesia, deseada por el Papa San Pablo VI tras su visita a Namugongo en 1969.

En la misa de las 12 del mediodía se congregó una multitud de unas 400 personas. La misa fue presidida por el Padre Torquato Paolucci, comboniano, y concelebrada por el párroco Padre Luigi D'Errico y una docena de concelebrantes, entre ellos cinco combonianos. También estuvo presente el embajador de Uganda en el Estado italiano, quien, al final de la misa, dio las gracias a la asamblea e invitó a todos a rezar a los mártires ugandeses e imitar su fe.

Tras la celebración, más de 300 personas se reunieron bajo el gran toldo adyacente a la iglesia para el almuerzo, preparado por la comunidad filipina que se reúne aquí cada domingo para la Eucaristía.

Un antiguo hermanamiento entre la parroquia de Lira (Uganda) y la de los Mártires de Uganda en Roma está produciendo frutos espirituales y materiales en las dos comunidades. En las dos últimas semanas de julio, cuatro catequistas de la parroquia de Roma peregrinarán a Lira para encontrarse con los católicos de esa diócesis y llevar ayuda para diversos proyectos apoyados por la parroquia de Roma. Gracias a diversas iniciativas, se recaudaron 12.000 euros para los distintos proyectos. En la fiesta de los Mártires, el grupo misionero también colaboró en la organización, y el grupo "Juntos por" expuso y vendió artículos elaborados por las mujeres del grupo. Un ambiente de alegría y fraternidad animó la jornada

### **Acse – “Morir de esperanza”**

El 22 de junio se celebró en la basílica de S. Maria in Trastevere la vigilia anual en memoria de quienes pierden la vida en el viaje hacia Europa. La vigilia "Morir de esperanza" fue promovida por diez organizaciones, entre ellas S. Egidio, Centro Astalli, Migrantes, Cáritas y... Acse.

La misa estuvo presidida por el Card. Matteo Zuppi, Presidente de la Conferencia Episcopal Italiana, con un conmovedor discurso sobre el peligro del olvido. Se recordó a todos los que, desde junio de 2022 hasta hoy, han perdido la vida en el Mediterráneo y en tierra a las puertas de Europa: ¡hasta 3.170 refugiados!

NAP

### **Otro premio**

¡Enhorabuena a la editora Kathleen M. Carroll y a todos los miembros de la redacción de la revista Comboni Missions! La publicación mereció el segundo puesto como "Revista del Año - Categoría Misión" en la

Conferencia de Medios Católicos 2023. El jurado justificó el premio de la siguiente manera: "Por su excelente cobertura, consistentemente amplia y completa, de los retos y logros de la misión. La variedad de contenidos presenta noticias significativas y perspectivas sobre temas de actualidad, proporcionando un contexto relevante y una perspectiva histórica".

## PORTUGAL

### **La Familia Comboniana presente en la JMJ**

Este verano, el Papa Francisco tiene una cita con jóvenes católicos de todo el mundo en Lisboa con motivo de la Jornada Mundial de la Juventud (JMJ). Desde hace meses, en todos los rincones de la tierra, grupos de jóvenes se preparan sobre los temas propuestos para esta JMJ y centrados en la figura de María, contemplada como aquella que "sin tardanza se puso en camino" (Lc 1,39). También están buscando apoyo económico para costear su viaje a la capital portuguesa.

La Familia Comboniana estará presente en la JMJ con el Encuentro Mundial de Jóvenes Combonianos (EMJC), una iniciativa que reunirá en Portugal a jóvenes que siguen a Jesús según el carisma y el estilo de San Daniel Comboni. Se han inscrito 120 jóvenes, de entre 14 y 30 años, procedentes de Europa, África y América. Del 26 al 31 de julio, se reunirán en la localidad portuguesa de Maia para escuchar testimonios misioneros y participar en actividades y dinámicas sobre interculturalidad y fraternidad universal. Para algunas actividades, se unirán a otros jóvenes de las diócesis de Oporto y Braga.

El 31 de julio, de camino a Lisboa, se detendrán en Fátima para visitar el gran santuario mariano. El 7 de agosto, se reunirán de nuevo en Santarém para evaluar su experiencia en Lisboa y reflexionar sobre cómo darle continuidad a lo largo del año, para que no se convierta en "una experiencia más", sino que realmente les ayude a comprometerse más.

## IN PACE CHRISTI

### **Hermano Luciano Giacomelli (21.4.1939 – 4.6.2023)**

Luciano nació en Padua (Italia) el 21 de abril de 1939. En 1945, su madre Laura murió en un accidente trivial. Papá Giuliano le confió, junto con sus otros dos hermanos, al cuidado de su abuela materna. En 1947, el padre se casa de nuevo y al año siguiente nace el cuarto hijo de la familia.

Luciano asiste a la escuela primaria con cierta dificultad. A menudo está agitado, inquieto, nervioso. Después de la escuela primaria, lo internan

en un colegio, pero no consigue adaptarse y vuelve a casa. Su padre, para no tenerlo en casa haciendo nada, le hace repetir el quinto curso. Al año siguiente, cursa sexto, pero con resultados negativos. Entonces opta por una escuela profesional en Padua, pero también allí encuentra dificultades. Es extremadamente inquieto: tarda cuatro años en aprobar los tres cursos.

Entretanto, ya ha expresado varias veces su deseo de hacerse sacerdote, pero su padre se opone decididamente: le gustaría al menos que obtuviera un certificado o diploma antes de hacer cualquier otra cosa.

En 1955, Luciano se matricula en el Instituto Técnico Industrial "Guglielmo Marconi" de Padua, donde repite el primer curso. En septiembre de 1957, ingresó en la Escuela Profesional para Hermanos Coadjutores, que los combonianos dirigían en Thiene (Vicenza), donde siguió el curso de Mecánica, obteniendo buenos resultados en los exámenes finales de junio de 1958.

Luciano solicita la admisión en el noviciado y es admitido. En 1959, sin embargo, tiene que regresar con su familia por problemas de salud. Se ve obligado a someterse a numerosas revisiones médicas, pero el diagnóstico es particularmente difícil. Finalmente, el 9 de septiembre de 1963 hace su primera profesión religiosa y es destinado a la comunidad de Verona, encargado de atender a los hermanos enfermos, de la guardarropía y, en su tiempo libre, de cuidar el Museo Africano. En julio de 1964 fue destinado a la comunidad de Carraia (Lucca) como portero y ama de llaves.

En 1966 fue destinado a la NAP, asignado a la comunidad que los combonianos habían abierto unos meses antes en Brossard, municipio de Canadá. Su tarea, además de supervisar la casa, era gestionar la oficina de animación misionera. En 1967, se inició la publicación de la revista misionera para niños, Baobab, y Luciano asumió la carga de la distribución.

En julio de 1971, fue destinado a la Casa Madre de Verona, en la "Oficina de Misiones". En 1972, es destinado al Centro de Atención a los Enfermos. Aquí vuelven las "crisis" del pasado, con la necesidad de nuevos exámenes. Sufre frecuentes episodios (a veces casi diarios) de una forma de neurosis, con reacciones depresivas... Se recomiendan terapias farmacológicas de apoyo, pero la situación sigue siendo fluctuante. En enero de 1974, está ocupado en la Casa Generalicia de Roma preparando y celebrando una exposición de objetos de arte africano. Para él, son meses llenos de alegría y satisfacción.

En marzo de 1977, el padre Tarcisio Agostoni le destina a Togo y le invita a ir a París lo antes posible para estudiar francés. En julio de 1978, se encuentra en la parroquia de Lomé, donde también está la sede

provincial. Tras un breve periodo de aclimatación, es destinado a la misión de Afanya, como instructor en la escuela profesional.

En julio de 1985, pide un año sabático fuera de la comunidad, que pasa en la comunidad de los Hermanitos de Jesús en Spello (Italia).

En julio de 1987, volvió a Togo, a Togoville, como ecónomo de la comunidad y responsable del Centro de Ciegos. En febrero de 1989, se traslada a la parroquia de Kouvé, de nuevo como ecónomo y ama de llaves.

En junio de 1990, regresó a Italia, con destino a la comunidad de Padua, donde permaneció hasta 1997, llevando al parecer una vida tranquila. Le gustaría volver a Togo, pero los hermanos de la misión se muestran reacios: todos saben que Luciano tiene un carácter difícil, muy inestable; en resumen, su vuelta a Togo es "desaconsejable". Así que se le ofrece un Curso de Renovación en Roma, que comienza en enero de 1998, gracias al cual parece encontrar de nuevo cierta serenidad. El 30 de marzo de 1998, le envían de nuevo a Togo: la alegría de Luciano está por las nubes. En agosto, está en la parroquia de Asrama, encargado de la construcción. Le gusta la misión y se siente muy a gusto. En enero de 2003, es nombrado ecónomo de la comunidad. En septiembre, vuelve a Italia para someterse a un tratamiento médico y, en enero de 2005, siente que ha recuperado las fuerzas suficientes para volver a Asrama. Allí permanece hasta diciembre de 2007, cuando tiene que volver a su país para recibir tratamiento médico.

En 2012, es destinado a la Casa Madre de Verona, donde se presta gustosamente a ayudar a los hermanos que, de vuelta de la misión, necesitan exámenes médicos o estancias en el hospital. Luciano está siempre disponible.

El 31 de diciembre de 2022, es llevado a Castel d'Azzano, al Centro H. A. Fiorini, en muy mal estado de salud. Durante un breve período es hospitalizado, pero su salud está ya demasiado comprometida. Vuelve, pues, al Centro, donde fallece el 4 de junio, a las 6 de la mañana.

*(Padre Franco Moretti, mccj)*

### **Padre Agostino Zanotto (14.12.1932 – 4.6.2023)**

Agostino nace en Povegliano (Verona) el 14 de diciembre de 1932 en el seno de una familia muy religiosa, bendecida con nueve hijos. El Señor "pescará" abundantemente entre ellos: en 1946, Rosina entrará en un convento de clausura en Verona; en 1940, Giovanni entrará en el seminario comboniano (morirá en 1998, a los 68 años), imitado por Agostino en 1943; en 1955, Luigi decidirá también hacerse misionero comboniano (morirá en Newark-USA en 2018, a los 77 años), mientras que María entrará en las Combonianas (cuando haga los votos, elegirá el nombre de Anastasia).

De niño, es sano como un pez y tiene azogue por todas partes.

Terminada la escuela primaria, el 1 de septiembre de 1943 decide seguir los pasos de su hermano Juan e ingresa en el "Pequeño Seminario de Padua" para cursar las tres clases medias. En 1947, va al Seminario de Brescia para las dos clases de gramática (repite la primera). El 18 de agosto de 1950, envía al Padre General una petición formal para entrar en el noviciado.

En octubre está en Gozzano como novicio de primer año. El 9 de septiembre de 1952 emite los primeros votos. En julio está en Verona para los cuatro años de filosofía, y en 1956 se traslada a Venegono para los cursos de teología. El 9 de septiembre de 1958 hace la profesión perpetua y el 14 de marzo de 1959 es ordenado sacerdote en la catedral de Milán, por el cardenal Giovanni Battista Montini (futuro San Pablo VI).

En agosto de 1959, el padre Agostino se encuentra en San Sebastián, España, en la redacción de Aguiluchos, una revista misionera para niños, con el cargo de administrador editorial. Tres meses más tarde está en Madrid, con el padre Enrico Farè, representante del Superior General de los Hijos del Sagrado Corazón de Jesús en España, buscando una casa que pudiera convertirse en la sede provincial. La encuentran en la calle Arturo Soria. El 2 de febrero de 1960 la inauguran. Lo primero que hacen es lanzar una revista misionera también para familias: Mundo Negro. El padre Antonio es el único miembro de la redacción, al menos hasta la llegada del padre Romeo Ballán, que asumirá la dirección de la incipiente revista. En 1964, el padre Agostino es superior de la nueva sede provincial y responsable de todas las publicaciones combonianas.

El 1 de octubre de 1966, se encuentra en Roma para un curso de actualización de nueve meses. El 3 de junio de 1967, el P. General Gaetano Briani le entregó la carta de destino a Uganda, región de Arua. El 30 de junio, una vez terminado el curso, viajó a Londres para aprender inglés.

El 1 de marzo de 1969 llegó a Uganda y el día 6 llegó a la parroquia de Nyapea, donde permaneció hasta diciembre de 1972.

En Nyapea, el padre Agostino encontró como superior de la misión al padre Ferdinando Gusmeroli, misionero desde hacía mucho tiempo en Uganda, pues había llegado allí en 1953. De él recibió los primeros rudimentos de la lengua local, el alur, y algunos volúmenes sobre la cultura local. El padre Agostino observa atentamente al anciano superior (sólo tiene diez años más que él, pero parece mucho mayor), le escucha de buen grado, le consulta a menudo y le gusta conversar con él. Ferdinando es un poco brusco, algo seco al hablar, pero también tiene la sorprendente capacidad de mostrar una amabilidad sutil y un respeto

absoluto. Antonio se entusiasma con él y, mientras viva, nunca se cansará de referirse al padre Fernando como su "maestro de misión".

En los cuatro años que permaneció con él en Nyapea, el padre Agostino asimiló su "metodología" y su "visión" misioneras. Pronto llegó a compartir con él la importancia de formar catequistas, agentes de pastoral y responsables laicos de las comunidades, equipos litúrgicos en cada capilla capaces de dirigir una liturgia dominical sin el sacerdote... Ambos están convencidos de que es necesario formar una Iglesia africana capaz de crecer en su autonomía para ser cada vez más independiente de la labor de los misioneros extranjeros. Las tres consignas del "dúo Nyapea" son la autoadministración, el autosostenimiento financiero y la autopropagación. En otras palabras, la Iglesia local, fundada por los misioneros, debe percibir clara y firmemente su naturaleza misionera y tener la fuerza para ponerla en práctica.

El padre Agostino, enriquecido por la experiencia adquirida en la redacción de Mundo Negro, puso toda su habilidad en la producción de folletos, volúmenes litúrgicos, cursos completos de catecumenado en lengua alur... Los folletos que multiplicaba con su mimiógrafo eran solicitados también por otros hermanos de la diócesis. En un momento dado, se lanzó a la tarea de realizar la primera edición de los Evangelios en alur, aceptando coordinar los trabajos de traducción.

Mientras tanto, Idi Amin Dada puso fin al régimen de Milton Obote con un golpe de estado el 25 de enero de 1971. La población acogió la medida con gran euforia general. Sin embargo, unos meses bastaron para extinguir toda esperanza. El nuevo régimen pronto resultó ser peor que el que había destituido.

En 1972, el gobierno emitió nuevos formularios que había que rellenar para cada misionero extranjero residente en el país: Los antiguos permisos ya no son válidos. El 1 de diciembre se publica un nuevo decreto gubernamental: todo misionero expatriado que carezca de un "permiso de residencia" válido debe abandonar inmediatamente el país.

El padre Agostino no ha podido renovar el suyo y debe abandonar Nyapea inmediatamente. La gente que ha venido a despedirse de él llora. Al catequista jefe, el padre Agostino le dice: "¡Ahora te toca a ti! Yo me voy, pero tú y los demás catequistas os quedáis. La Iglesia de Nyapea está ahora en vuestras manos. Y no es el general Amin, sino Dios quien lo quiere así". En Roma, la moral del padre Agostino está baja. Afortunadamente, al cabo de dos semanas, el P. Agostoni le entrega una carta con su nuevo destino en Kenya.

A principios de mayo de 1973, está en Nairobi. El 14 de mayo está en Tabora, Tanzania, para el curso de kiswahili. El 7 de agosto regresa a

Kenya, donde le indican que vaya a una misión espiritana de la diócesis de Machakos, para comenzar a estudiar la lengua local, el kikamba. El 1 de noviembre, él y el padre Antonio Colombo, de la diócesis de Arua (Uganda), inauguran oficialmente la nueva misión de Makindu.

Entre los Akamba, el padre Agostino permaneció hasta finales de 1992, ahora activo en la misión de Makindu, ahora en la de Kasikeu. Lo que había conseguido concebir y empezar a hacer entre los Alur de Uganda, consiguió aplicarlo plenamente aquí: formación de animadores laicos, cursos completos para catequistas, seminarios litúrgicos sobre los sacramentos de la iniciación cristiana, encuentros para matrimonios cristianos, fines de semana del movimiento Encuentro Matrimonial... y también la apertura de escuelas y dispensarios, y diversos proyectos de promoción humana.

El 1 de enero de 1993, el padre Agostino es destinado a la diócesis de Marsabit, en el noreste de Kenia. Son años de intensa actividad con la publicación de textos catequéticos, lecciones para el catecumenado, folletos litúrgicos. La "obra maestra" es la impresión de un voluminoso catecismo en inglés y kiswahili.

En 2012, se traslada a Nairobi, al Centro de Animación Misionera y Promoción Vocacional. En 2013, reside en la sede provincial de Nairobi, en Ngong Road, siempre dispuesto a prestar servicios ministeriales en algunas parroquias vecinas. En mayo de 2014, fue destinado a Nakwamekwi, en la diócesis de Lodwar, entre los turkana, en el extremo noroeste de Kenya.

El padre Agostino tiene ya más de 80 años y empieza a sentirse cansado, aunque lo niega con todas sus fuerzas. El 25 de marzo de 2016, el padre general Testaye Tadesse le envía la carta de destino: "A partir del 1 de julio de 2016, perteneces a la provincia italiana, a la Casa Madre de Verona. Tienes todo el derecho a tomarte un pequeño descanso". *Obtorto collo*, el padre Agostino acepta. Pero solo por poco tiempo. En enero de 2017, escribe al Padre General: 'Deseo terminar mi vida en África. Estoy dispuesto a volver a Kenya y permanecer allí hasta mi muerte'.

En diciembre, el padre Tesfaye firmó un nuevo destino para el padre Agostino: la provincia de Kenya de nuevo a partir del 1 de enero de 2018. No espera a esa fecha: en septiembre de 2017, ya está en Nairobi. La comunidad del Escolasticado Internacional está dispuesta a acogerle.

El domingo 4 de junio de 2023, el Padre Agostino se levanta muy temprano, como todos los días. Poco después, está en la capilla del escolasticado, listo para el rezo de Laudes y la Santa Misa. Después del desayuno, se retira a su habitación. A la hora de comer está tan animado y alegre como siempre. Después de charlar con algunos escolásticos, se retira a su habitación para un breve descanso. A las 18.30, todos le

esperan para las vísperas, pero no llega. Un escolástico va a llamarlo, pero lo encuentra muerto en la cama. Se ha marchado sin molestar. Llevan el cuerpo al depósito de cadáveres. Todas las mañanas se reza por él durante la misa matutina, hasta el viernes 9 por la tarde, cuando el cuerpo es llevado al cementerio de la antigua misión de St Austin, donde descansan misioneros, sacerdotes, monjas y otros miembros de la Iglesia católica. También asisten a la extremaunción el obispo de Marsabit, Peter Kihara Kariuki, y el arzobispo de Nairobi, Philip Arnold Subira Anyolo. Sorprendentemente, la tumba contigua a la del padre Agostino es la de su "maestro", el padre Gusmeroli, que también llegó a Kenya desde Uganda en 1973. Una hermosa broma de Dios. (*Padre Franco Moretti, mccj*)

### **Padre Giuseppe (Joseph) Bragotti (13.9.1937 – 14.6.2023)**

La gran y apasionante aventura del padre Joseph comienza el 13 de septiembre de 1937, en Milán, en el barrio de Niguarda (Italia). Es aún un niño cuando estalla la Segunda Guerra Mundial (1939-1945). Recordará durante mucho tiempo los momentos de miedo, pero también llevará consigo muchos recuerdos felices de la vida en Milán: los partidos de fútbol jugados en la calle, las lecciones escolares que le daba su madre Anita, los pequeños trabajos realizados con su padre Francesco, los juegos despreocupados con sus tres hermanas y, sobre todo, las horas interminables pasadas en el cercano oratorio parroquial, donde todos los programas preparados para niños y jóvenes lograban invariablemente entusiasmarle.

De 1948 a 1951 asistió a la escuela media del Colegio Pío XI, en Desio (Milán). Tras dos años, en 1953 ingresó en el seminario arzobispal de Venegono Inferiore, donde adquirió su Diploma de escuela secundaria clásica. El 13 de octubre de 1956, José ingresó en el noviciado comboniano de Gozzano (Novara). Un año después, fue destinado al noviciado de Monroe (Michigan, USA) para el segundo año. El 9 de septiembre de 1958 emitió los primeros votos y se trasladó al escolasticado de Cincinnati (Ohio) para los tres primeros años de teología, y después a San Diego (California) para el último año. Aquí, el 9 de septiembre de 1961, hizo su profesión perpetua y fue ordenado sacerdote el 17 de marzo de 1962.

El padre Joseph (ahora siempre y sólo Joseph) es destinado como animador misionero y promotor vocacional a la comunidad de Montclair, Nueva Jersey. En 1965, se traslada al Centro de Animación Misionera de Cincinnati, Ohio, como promotor vocacional.

El 4 de mayo de 1967, escribió una carta al P. Gaetano Briani, Superior General, con una petición precisa: "Tengo un deseo loco de poder dedicarme a la obra para la que fui ordenado, mientras tenga energía, salud,

mucho entusiasmo y muchas ganas de trabajar. Si encuentran un hueco que llenar en medio de un bosque, selva o sabana, donde haya gente que necesite un sacerdote (no necesariamente un profesor), espero que se acuerden de mí'.

Su petición es atendida. En julio de 1967, sus superiores le destinan a Uganda, enviándole a la diócesis de Gulu, en el norte del país, como vicepárroco de la parroquia de Gulu-City. El padre Joseph aprende pronto la lengua local, eligiendo como "maestros" a los niños que deambulan por la casa y el patio de la parroquia.

Su principal interés, sin embargo, son los jóvenes: los chicos y chicas están locos por él. Así que, muy pronto, es nombrado asistente diocesano de los movimientos juveniles.

En julio de 1972, recibe una carta de sus superiores reasignándole a la provincia de Estados Unidos, con el encargo de redactor de la revista y de otras publicaciones combonianas distribuidas en Norteamérica.

En julio de 1978, obtuvo de la Dirección General del Instituto que podía considerar la provincia comboniana de América del Norte como su provincia de origen.

En la segunda mitad de 1978, se encuentra en Kampala, dispuesto a asumir la dirección de la revista Leadership.

Eran tiempos difíciles para Uganda, antaño conocida como "la perla de África". Idi Amin, que llegó al poder en un golpe militar en 1971, ha llevado a la nación a la ruina económica total y a atrocidades masivas desenfrenadas que se han cobrado la vida de al menos 500.000 civiles.

Cuando el padre Joseph llegó, las tensiones eran altas. Entre 1979 y 1980, Uganda tuvo cuatro jefes de Estado diferentes. En 1980, Milton Obote recupera la presidencia mediante unas controvertidas elecciones que desencadenan una nueva guerra de guerrillas, con unos 300.000 civiles muertos. El padre Joseph envía informes de lo que ocurre en Uganda a sus amigos en Estados Unidos. En cartas personales, relata su dolor y su rabia, pero siempre tiene fuerzas para concluir con palabras de gran esperanza.

En 1981, comenzó la guerra civil entre las fuerzas gubernamentales (en su mayoría acholi y lango) y el Ejército de Resistencia Nacional (ERN) de Yoweri Museveni, que causó cientos de miles de muertos; muchos niños fueron utilizados como soldados. Unos meses más tarde, mientras visitaba algunas misiones en el norte de Uganda, el padre Joseph fue secuestrado por un grupo de rebeldes. Le liberan al cabo de unos días.

El 23 de marzo de 1983, es destinado de nuevo a la NAP. El 1 de julio, ya se encuentra en la sede provincial de Cincinnati, Ohio, como fiscal provincial. Al año siguiente, fue uno de los cuatro consejeros provinciales

y miembro del Secretariado para la Evangelización. En 1985, fue secretario provincial para la animación. En 1986, fue jefe del departamento de medios de comunicación.

En abril, el P. General Francesco Pierli lo llamó a Roma, como director de la Comboni Press (red de prensa comboniana): un cargo que desempeñaría durante cinco años y que le llevó a emprender largos viajes por todo el mundo para recoger artículos y material fotográfico, que luego puso a disposición de las diversas revistas combonianas de todo el mundo.

A partir del 1 de enero de 1995, el padre Joseph es destinado de nuevo a la provincia americana. Va allí en cuanto está libre, como huésped de la casa provincial de Cincinnati. Durante los seis primeros meses tiene que entrar y salir del hospital para someterse a exámenes y tratamientos médicos. En 2008, es destinado a la misión de San Luis, en el municipio de Petén, Guatemala. A sus 71 años, se lanza con entusiasmo al trabajo pastoral entre los indios mayas del grupo q'eqch'i. Allí permaneció tres años. La experiencia le fascina y dejará una huella indeleble en su vida. En enero de 2011, se encuentra en Roma para un curso de formación permanente y renovación. En julio del mismo año, está en Covina, California, encargado de la animación misionera y ecónomo de la comunidad. En julio de 2012, vuelve a Cincinnati, como huésped en la casa provincial. No volverá a moverse de aquí. Su salud se deteriora rápidamente. En junio de 2020, es hospitalizado por una infección Covid-19. Para recuperarse, es trasladado a Eastgate Springs, una de las comunidades de jubilados de la zona, donde prestan servicio los combonianos. Decide poner fin a su vida en este centro. Y es aquí donde fallece plácidamente mientras duerme, la noche del 14 de junio de 2023. (*Padre Franco Moretti, mcccj*)

### **Mons. Macram Max Gassis (21.9.1938 – 4.6.2023)**

Macram Max Gassis nació el 21 de septiembre de 1938 en Jartum, hijo de Max Habib Gassis y Fahima Girgis. Su padre es católico, miembro de una familia originaria de Alepo (Siria), mientras que su madre pertenece a una familia copta ortodoxa de Luxor (norte de Egipto), que se trasladó a Genetti, un pueblo del delta del Nilo.

Macram empezó a asistir a escuelas combonianas en Jartum. Desde muy pronto dice que quiere ser sacerdote, y su profesor de matemáticas, el padre Giacomo Mosciatti, le anima. Pero fue su encuentro con el arzobispo de Jartum, Agostino Baroni, lo que le convenció de dar el paso. En julio de 1955, Macram es enviado a Sunningdale, al noviciado comboniano.

El 9 de septiembre de 1957, emite sus primeros votos y comienza sus estudios de teología. Dos años más tarde, fue a Verona para continuar sus estudios escolásticos. En 1960 estuvo en Venegono Superiore (Varese) para sus últimos años de teología. El 9 de septiembre de 1963 hizo la profesión perpetua y el 28 de junio de 1964, en la parroquia "Tempio Votivo" de Verona, el cardenal Krikor Bedros XV Aghagianian, prefecto de Propaganda Fide, lo ordenó sacerdote, en presencia de sus padres. A finales de julio, regresa a Jartum y celebra su primera misa solemne en la catedral de la ciudad el 15 de agosto. Inmediatamente después, es destinado a la parroquia de Wad Medani como párroco. Dos años más tarde, fue llamado de nuevo a Jartum, a la residencia episcopal, a cargo de la comunidad católica de Gedaref. El 1 de julio fue canciller del obispo, capellán de los universitarios y director espiritual de la Sociedad de San Vicente y de la Legión de María.

A principios de la década de 1970, el padre Macram visitó varias veces Estados Unidos para recaudar fondos.

Nombrado Secretario General de la Conferencia de Obispos Católicos de Sudán (SCBC), se puso inmediatamente a buscar un terreno en Jartum para construir allí la sede del Secretariado. El Padre Macram mantiene buenas relaciones con muchos altos funcionarios del gobierno. También intenta forjar buenas relaciones con el Islam y no duda en emplear a musulmanes en su Secretaría.

El 4 de octubre de 1983, fue nombrado Administrador Apostólico de El Obeid por la Santa Sede. El 12 de marzo de 1988, el Papa Juan Pablo II le nombró Obispo de El Obeid. En aquella ocasión, el P. Tarcisio Agostoni, Superior General, entregó a Mons. Macram la cruz pectoral de San Daniele Comboni, preciosa reliquia conservada por los combonianos en Verona, considerando oportuno que la reliquia del santo primer obispo de Sudán fuera para el primer obispo nord-sudanes.

Como administrador apostólico y como obispo, Mons. Macram consiguió reorganizar y desarrollar la diócesis. Reabrió las parroquias de Nyala y El-Fasher en Darfur, la parroquia de El-Nahud, en Kordofán, y reconstruyó la parroquia de Mading Achweng, cerca de Abyei. También reabrió la parroquia de Abyei; abrió una nueva parroquia en las montañas Nuba, en Heiban, y aumentó el número de capillas en toda la zona. En 1987, construyó una escuela de lengua árabe en El-Nahud -para el personal eclesiástico poco familiarizado con esta lengua y la cultura sudanesa- y, más tarde, innumerables dispensarios y centros médicos.

El obispo Macram también destaca por su papel profético a través de valientes denuncias públicas contra la injusticia y las violaciones de los derechos humanos. Como único obispo de habla árabe de la Conferencia

Episcopal, mantiene numerosas conversaciones con representantes del gobierno. Sin embargo, llegó un momento en que el régimen empezó a presentar quejas contra monseñor Macram precisamente por sus iniciativas en defensa de la población cristiana de su país, pidiendo al gobierno de Jartum que respetara los derechos humanos. Por estos compromisos, el obispo recibe varios premios en Europa y América. En 1988, figura incluso entre los candidatos propuestos para el Premio Nobel de la Paz. En 1990, parte para un viaje al extranjero. En 1991, un miembro cristiano de la junta militar "informó" a la Santa Sede de que Mons. Macram Gassis "ya no debía regresar a su patria", pues se le consideraba "persona non grata".

De 1992 a 1995, durante cuatro años consecutivos, fue invitado de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU en Ginebra, y sus discursos tocaron la conciencia de los presentes. Recibe otros premios. Pero la ausencia forzada de Mons. Macram de la diócesis de El Obeid lleva a la Santa Sede a dotar a la diócesis de administradores apostólicos. 2018 es un año particularmente doloroso para Mons. Macram, que sufre problemas de salud. En 2020 y 2021, también se somete a varios chequeos médicos. Del 14 al 21 de agosto de 2021, se encuentra en la Suiza alemana, invitado por la asociación Ayuda a la Iglesia Necesitada, celebrando misas y reuniones en numerosas parroquias. También en 2021, John Ashworth, misionero laico inglés que ha trabajado con él durante casi cuatro décadas, publica el libro *An Angry Shepherd* para Paulines Publications Africa-Nairobi, en el que relata la vida del obispo Macram, "un obispo sudanés que luchó contra la esclavitud, la persecución religiosa, la hambruna forzada y los asesinatos en masa en un país, el suyo, que también sufrió muchos años de guerra civil [...], un pastor que conoció todo tipo de sufrimientos y se jugó la vida en innumerables ocasiones por amor a su pueblo".

A finales de mayo de 2022, monseñor Macram llegó a Pregnana Milanese, a casa de Sergio Rossetti, a quien había conocido cuando era un joven sacerdote y con quien había pasado largas temporadas durante muchos años. Pero su salud es muy crítica. Después de la Navidad de 2022, su sobrino lo lleva a su casa de Mechanicsburg, en Pensilvania. El 4 de junio de 2023, rodeado del amor y los cuidados de su familia, el obispo Macram falleció, a la edad de 84 años.

Se celebraron misas en Pregnana Milanese, El Obeid, Jartum, Juba, Rumbek, Nairobi, Washington, Nueva York, Milán, Roma, Florencia... en su memoria. El funeral tuvo lugar el 13 de junio en la iglesia de Santa Teresa de New Cumberland, presidido por el obispo Ronald William Gainer, obispo emérito de Harrisburg. El cuerpo descansa en el cementerio local, en la zona reservada a los sacerdotes. (*Padre Franco Moretti, mcccj*)

## **OREMOS POR NUESTROS DIFUNTOS**

**EL PADRE:** Romano, del escolástico Romanos Sichongwe (MZ).

**LA MADRE:** Santa, de mons. Luis Alberto Barrera Pacheco (PE).

**EL HERMANO:** Elio, de padre Bruno Carollo (†); Sebastien, del Hermano Jean Afanvi (TGB).

**LA HERMANA:** Gisela, del padre Juan Armando Goicochea Calderón (PE); Maria Rosaria, del padre Torquato Paolucci (C).

**LAS HERMANAS MISIONERAS COMBONIANAS:** sor Ancilla Adele Fumagalli; sor M. Agnese Chiappa; sur Orsolina Balzarini; sur Luisella Musazzi.